
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

GGGGGGGGlllllllloooooooorrrrrrrriiiiiiiiaaaaaaaa        ssssssssaaaaaaaaggggggggtttttttt::::::::  „„„„„„„„MMMMMMMMeeeeeeeerrrrrrrrkkkkkkkkeeeeeeee        ddddddddiiiiiiiirrrrrrrr……………………  
        

...    wird ein    Vokal (Selbstlaut) Vokal (Selbstlaut) Vokal (Selbstlaut) Vokal (Selbstlaut)     
lang lang lang lang gesprochen, steht hinter     
ihm oftmals ein oftmals ein oftmals ein oftmals ein hhhh.  
Man nennt es DehnuDehnuDehnuDehnungsngsngsngs----hhhh        
oder stummes stummes stummes stummes hhhh.““  

 

TTTTTTTTiiiiiiiipppppppppppppppp::::::::                
Hat ein Wort ein h im Wortstamm, werden alle verwandten  
Wörter auch mit einem h geschrieben - fahren, Vorfahrt, ... 
Ein Dehnungs-h kommt nur vor den Konsonanten  
l, m, n, und r vor - Jahr, Bahn, lahm, bezahlen, ... 
In Wörtern, die mit qu, sch, sp oder t  
beginnen steht nie ein Dehnungs-h.  

 

 

GGGGGGGGlllllllloooooooorrrrrrrriiiiiiiiaaaaaaaa        ssssssssaaaaaaaaggggggggtttttttt::::::::  „„„„„„„„MMMMMMMMeeeeeeeerrrrrrrrkkkkkkkkeeeeeeee        ddddddddiiiiiiiirrrrrrrr……………………  
        

...    wird ein    Vokal (Selbstlaut) Vokal (Selbstlaut) Vokal (Selbstlaut) Vokal (Selbstlaut)     
lang lang lang lang gesprochen, steht hinter     
ihm oftmaloftmaloftmaloftmals ein s ein s ein s ein hhhh.  
Man nennt es DehnuDehnuDehnuDehnungsngsngsngs----hhhh        
oder stummes stummes stummes stummes hhhh.““  

 

TTTTTTTTiiiiiiiipppppppppppppppp::::::::                
Hat ein Wort ein h im Wortstamm, werden alle verwandten  
Wörter auch mit einem h geschrieben - fahren, Vorfahrt, ... 
Ein Dehnungs-h kommt nur vor den Konsonanten  
l, m, n, und r vor - Jahr, Bahn, lahm, bezahlen, ... 
In Wörtern, die mit qu, sch, sp oder t  
beginnen steht nie ein Dehnungs-h. 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

HHHHHHHHoooooooorrrrrrrrbbbbbbbbaaaaaaaarrrrrrrreeeeeeeessssssss        hhhhhhhh????????        WWWWWWWWaaaaaaaassssssss        iiiiiiiisssssssstttttttt        ddddddddaaaaaaaassssssss????????        
Ein h, das man hörenhörenhörenhören kann ist keinkeinkeinkein    DehungsDehungsDehungsDehungs----hhhh. 
Es dient dazu, Wörter besser lesen zu können  
und trennt zwei Vokaletrennt zwei Vokaletrennt zwei Vokaletrennt zwei Vokale (Selbstlaute) voneinander. 
Man nennt es Silben trSilben trSilben trSilben trennendes hennendes hennendes hennendes h.  
Beispiel: 
 

Als erstes, lies diesen Satz: 
 

Es glüen die Zeen bei zu engen Schuen.Es glüen die Zeen bei zu engen Schuen.Es glüen die Zeen bei zu engen Schuen.Es glüen die Zeen bei zu engen Schuen.    
 

Und jetzt lies das hörbare h deutlich mit:  
 

Es glühen die Zehen bei zu engen Schuhen.Es glühen die Zehen bei zu engen Schuhen.Es glühen die Zehen bei zu engen Schuhen.Es glühen die Zehen bei zu engen Schuhen.    
 

Kreuze die Wörter mit hörbarem h an. 
 

     drohen      Zahn      Rahmen     sprühen     fahren      Truhe 
 

     stehen      zehn       Lehrer        stehen       mehr         Uhu 

 

HHHHHHHHoooooooorrrrrrrrbbbbbbbbaaaaaaaarrrrrrrreeeeeeeessssssss        hhhhhhhh????????        WWWWWWWWaaaaaaaassssssss        iiiiiiiisssssssstttttttt        ddddddddaaaaaaaassssssss????????  
Ein h, das man hörenhörenhörenhören kann ist keinkeinkeinkein    DehungsDehungsDehungsDehungs----hhhh. 
Es dient dazu, Wörter besser lesen zu können 
und trennt zwei Vokaletrennt zwei Vokaletrennt zwei Vokaletrennt zwei Vokale (Selbstlaute) voneinander. 
Man nennt es Silben trennendes hSilben trennendes hSilben trennendes hSilben trennendes h.  
Beispiel: 
 

Als erstes, lies diesen Satz: 
 

Es glüen die Zeen bei zu engen Schuen.Es glüen die Zeen bei zu engen Schuen.Es glüen die Zeen bei zu engen Schuen.Es glüen die Zeen bei zu engen Schuen.    
 

Und jetzt lies das hörbare h deutlich mit:  
 

Es glühen die Zehen bei zu engen Schuhen.Es glühen die Zehen bei zu engen Schuhen.Es glühen die Zehen bei zu engen Schuhen.Es glühen die Zehen bei zu engen Schuhen.    
 

Kreuze die Wörter mit hörbarem h an. 
 

     drohen      Zahn      Rahmen     sprühen     fahren      Truhe 
 

     stehen      zehn       Lehrer        stehen       mehr         Uhu 
 

iiiiiiiiiiiiiiii        

iiiiiiiiiiiiiiii        



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

FFFFFFFFiiiiiiiinnnnnnnnddddddddeeeeeeee        WWWWWWWWoooooooorrrrrrrrtttttttteeeeeeeerrrrrrrr        mmmmmmmmiiiiiiiitttttttt        hhhhhhhh        
Nimmt dir ein Wörterbuch und suche Wörter mit ah, eh, uh und oh. 
 

-ah- 
 
 

-eh- 
 
 

-uh- 
 
 

-oh- 
 
 
 

Welche Konsonanten folgen auf das h?   ______________ 
Welche Vokale folgen auf das h?        ______________ 
 

In welchen Wörtern hört man das h? Unterstreiche sie rot. 

 

FFFFFFFFiiiiiiiinnnnnnnnddddddddeeeeeeee        WWWWWWWWoooooooorrrrrrrrtttttttteeeeeeeerrrrrrrr        mmmmmmmmiiiiiiiitttttttt        hhhhhhhh        
Nimmt dir ein Wörterbuch und suche Wörter mit ah, eh, uh und oh. 
 

-ah- 
 
 

-eh- 
 
 

-uh- 
 
 

-oh- 
 
 
 

Welche Konsonanten folgen auf das h?   ______________ 
Welche Vokale folgen auf das h?        ______________ 
 

In welchen Wörtern hört man das h? Unterstreiche sie rot. 
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iiiiiiiiiiiiiiii        



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

NNNNNNNNoooooooommmmmmmmeeeeeeeennnnnnnn        uuuuuuuunnnnnnnndddddddd        AAAAAAAAddddddddjjjjjjjjeeeeeeeekkkkkkkkttttttttiiiiiiiivvvvvvvveeeeeeee        mmmmmmmmiiiiiiiitttttttt        hhhhhhhh        
Bei manchen NomenNomenNomenNomen kann    Bei AdjektivenAdjektivenAdjektivenAdjektiven kann man das 
man das h nicht hören, aber   h hörbar machen, wenn man 
man kann es hörbar machen,   es mit einem Nomen verbindetNomen verbindetNomen verbindetNomen verbindet. 
wenn man das Wort durch     
die Mehrzahl verläMehrzahl verläMehrzahl verläMehrzahl verlännnngertgertgertgert.  
 
Zeh     - zwei            froh - das    Kind 

 
Kuh     - zwei      früh - die          Stunde 

 
Reh     - zwei      nah - das   Ziel 

 
Schuh - zwei      roh   - das   Gemüse 

 
Floh    - zwei      zäh   - das   Fleisch  
 

 

NNNNNNNNoooooooommmmmmmmeeeeeeeennnnnnnn        uuuuuuuunnnnnnnndddddddd        AAAAAAAAddddddddjjjjjjjjeeeeeeeekkkkkkkkttttttttiiiiiiiivvvvvvvveeeeeeee        mmmmmmmmiiiiiiiitttttttt        hhhhhhhh        
Bei manchen NomenNomenNomenNomen kann    Bei AdjektivenAdjektivenAdjektivenAdjektiven kann man das 
man das h nicht hören, aber   h hörbar machen, wenn man 
man kann es hörbar machen,   es mit einem Nomen verbindetNomen verbindetNomen verbindetNomen verbindet. 
wenn man das Wort durch     
die Mehrzahl verläMehrzahl verläMehrzahl verläMehrzahl verlännnngertgertgertgert.  
 
Zeh     - zwei            froh - das    Kind 

 
Kuh     - zwei      früh - die          Stunde 

 
Reh     - zwei      nah - das   Ziel 

 
Schuh - zwei      roh   - das   Gemüse 

 
Floh    - zwei      zäh   - das   Fleisch  
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

WWWWWWWWoooooooorrrrrrrrttttttttffffffffaaaaaaaammmmmmmmiiiiiiiilllllllliiiiiiiieeeeeeeennnnnnnn        
Einmal h im Wortstamm, immer h: Finde alle Wörter, die zu  
einer Familie gehören und markiere sie. Schreibe die Wörter  
dann geordnet auf die nächste Seite.  

 

WWWWWWWWoooooooorrrrrrrrttttttttffffffffaaaaaaaammmmmmmmiiiiiiiilllllllliiiiiiiieeeeeeeennnnnnnn        
Einmal h im Wortstamm, immer h: Finde alle Wörter, die zu  
einer Familie gehören und markiere sie. Schreibe die Wörter  
dann geordnet auf die nächste Seite. 

Fahrzeug 

gehst 

vorgehen 

früher Frühjahr 

früh 

lehren 

Fahrzeug 

abfahren fährt 

Fahrerin 
befahren 

gehst 

Gehweg 

umgehen 
vergehen 

vorgehen 

früher 

Frühstück 

Frühjahr 

früh 

frühestens 

lehren 

Lehrer Lehrling 

gelehrt 

gelehrig 

abfahren fährt 

Fahrerin 
befahren 

Gehweg 

umgehen 
vergehen 

Frühstück frühestens 

Lehrer Lehrling 

gelehrt 

gelehrig 



 

MMMMMMMMiiiiiiiitttttttt        hhhhhhhh        ooooooooddddddddeeeeeeeerrrrrrrr        oooooooohhhhhhhhnnnnnnnneeeeeeee????????        
Entscheide, ob das Wort mit h geschrieben wird oder nicht.  
Schreibe es noch einmal auf. Beachte dabei auch die Regeln,  
die du bereits kennst.  
 

Ku__, spü__len, wa__r, Qua__l, Re__, Schwa__n,  
fro__,  Stu__l, Trä__ne, fü__ren, Za__n, spä__t,  
se__en, Ba__n, Schu__, U__r, za__len, spä__t,  
wo__nen, Scha__l, se__r, Ta__l, Verke__r, Fe__ler 
 
 
 

 

MMMMMMMMiiiiiiiitttttttt        hhhhhhhh        ooooooooddddddddeeeeeeeerrrrrrrr        oooooooohhhhhhhhnnnnnnnneeeeeeee????????        
Entscheide, ob das Wort mit h geschrieben wird oder nicht.  
Schreibe es noch einmal auf. Beachte dabei auch die Regeln,  
die du bereits kennst.  
 

Ku__, spü__len, wa__r, Qua__l, Re__, Schwa__n,  
fro__,  Stu__l, Trä__ne, fü__ren, Za__n, spä__t,  
se__en, Ba__n, Schu__, U__r, za__len, spä__t,  
wo__nen, Scha__l, se__r, Ta__l, Verke__r, Fe__ler 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 


